

L'herbe à la puce : une allure innocente, mais...

 webcache.googleusercontent.com/search

Larry Hodgson Le Soleil

July 12, 2015

Tout le monde n'est pas également touché par cette plante. La plupart des gens subissent des réactions cutanées désagréables, mais peu durables et sans séquelle, mais certaines personnes finissent à l'hôpital et d'autres encore (on dit 15 % de la population) n'y réagissent pas du tout. Mais même les gens apparemment immunisés peuvent développer une sensibilité à force de contacts répétés.

Reconnaître l'ennemie

L'herbe à la puce est largement distribué dans le sud du Québec et presque partout en Amérique du Nord et même, de façon limitée, en Asie. Dans notre région, elle est très présente à l'orée des bois, dans les champs, sur les falaises (tout le secteur entre les plaines d'Abraham et les ponts en est notamment infesté) et aussi dans les jardins, notamment le long des clôtures. Pourquoi ce dernier endroit? Parce que les oiseaux mangent les fruits (seul l'être humain semble avoir un réel problème avec le toxicodendrol; les autres animaux en sont épargnés) et atterrissent sur les clôtures où ils laissent tomber les graines dans leurs déjections. On n'en trouve pas beaucoup en ville, mais en banlieue, elle est présente par endroits et à la campagne, omniprésente.

La forme la plus souvent rencontrée au Québec est *T. radicans rydbergii*, un petit arbuste qui dépasse rarement 30 cm de hauteur dans notre région, mais qui peut atteindre un mètre et même deux mètres dans les régions plus tempérées. Notre forme passe rarement pour un arbuste, toutefois, mais ressemble plutôt à un couvre-sol, s'étendant par drageonnement pour former un vaste tapis. Il existe aussi une forme grimpante (*T. radicans radicans*) qui monte sur les arbres grâce à des racines aériennes et que vous pouvez rencontrer lors d'une visite dans l'ouest du Québec, en Ontario ou chez nos voisins du sud.

On reconnaît surtout l'herbe à la puce par ses feuilles trifoliées... mais d'autres plantes aussi portent trois folioles, notamment le fraisier et le trèfle. L'herbe à la puce est difficile à reconnaître, car son feuillage est variable : il est généralement luisant, mais peut être mat et est souvent à une marge lisse, mais parfois aussi à marge dentée. Il est utile de savoir que les feuilles sont alternes, jamais opposées (une façon pour le distinguer des jeunes érables à Giguère, notamment, qui ont des feuilles trifoliées très similaires à ce stade de leur vie), que les nervures sont proéminentes et que chaque foliole se termine en une pointe mince. Généralement, la feuille est rougeâtre au printemps, vert foncé l'été et rouge, jaune ou orange flamboyant à l'automne. Les fleurs verdâtres sont insignifiantes et les baies blanc gris côtelés - produits seulement par les plants femelles - sont surtout visibles quand les feuilles tombent. Elles peuvent être encore sur la plante au printemps, à la fonte des neiges.

Un problème souvent estival

Même si les tiges nues hivernales sont toxiques, c'est généralement avec le retour des beaux jours que l'herbe à la puce fait ses dégâts. Vous pouvez la rencontrer en faisant du jardinage, du camping ou des randonnées en forêt. La pire des souffrances survient en camping sauvage quand on utilise par mégarde une feuille d'herbe à la puce comme papier toilette.

Un mythe courant dit que l'allergie revient tous les ans à la même date. Ce n'est pas vrai - il faut un contact physique avec le toxicodendrol pour stimuler une réaction -, mais si vous faites toujours la même activité à la même date tous les ans, comme ouvrir le chalet à la fête des Patriotes, vos symptômes réapparaîtront annuellement peu après.

Le contrôle d'une ennemie pernicieuse

Une plante aussi dangereuse n'a pas sa place près des êtres humains. Si vous en avez sur votre terrain, du moins dans un endroit où les gens ou des animaux domestiques peuvent la rencontrer, il est de votre devoir de citoyen de la contrôler, mais comment?

Voici une technique : mettez des vêtements à manche longue et des gants imperméables et arrachez la plante au complet. Nettoyez soigneusement tout outil utilisé à l'alcool à friction, portant toujours des gants. Placez la plante et les gants dans un sac à ordures, scellez bien et déposez dans les vidanges ou encore, enterrez les résidus sous 30 centimètres de terre. Lavez les vêtements utilisés au moins deux fois à l'eau chaude savonneuse avant de les porter de nouveau (si vous êtes très sensible à l'herbe à la puce, jetez-les).

Si vous êtes incapable de l'arracher (l'herbe à la puce ne lâche pas facilement prise!), vous pouvez la recouvrir d'une épaisse toile de plastique noir pendant au moins 12 mois. Sans lumière, elle ne peut pas survivre. Ou appliquez un herbicide total au pinceau, directement sur le feuillage. Il faut généralement répéter plusieurs fois.

Même mortes, les tiges et les racines demeurent quand même toxiques pendant plusieurs années : il faut donc quand même les arracher et les ensacher ou les enterrer. Ne brûlez jamais l'herbe à la puce! Sa fumée peut pénétrer dans les voies respiratoires, provoquant une réaction grave, voire mortelle! Et ne la mettez pas au compost non plus.

Si vous en êtes atteint

Très rapidement, dans les cinq minutes du contact si possible, lavez la région touchée à l'eau froide (pas à l'eau chaude, qui ouvrira les pores et empirera la situation). La réaction (démangeaison, rougeur, cloques, etc.) peut survenir de 24 heures à 7 jours plus tard et peut durer environ une semaine (mais jusqu'à un mois pour les gens sensibles). Pour soulager les démangeaisons et les rougeurs, des compresses froides peuvent être utiles, tout comme la lotion calamine. Votre pharmacien aura peut-être d'autres solutions. Et n'hésitez pas à consulter un médecin si la réaction va au-delà d'une simple irritation cutanée.

Mais avant tout, étudiez bien la photo jointe à ce texte et fixez bien l'image dans votre tête : c'est quand vous ne reconnaissiez pas l'herbe à la puce que vous en devenez le plus facilement victime. La plupart des plantes indésirables nous causent des ennuis par leur envahissement, mais au moins elles n'essaient pas de nous empoisonner. L'herbe à la puce ou sumac vénéneux (*Toxicodendron radicans*, autrefois *Rhus radicans*), par contre, est à la fois envahissante et toxique au toucher. Ses feuilles, tiges, fleurs et racines dégagent du toxicodendrol (ou urushiol), une huile qui provoque des réactions allergiques cutanées parfois sévères. Il s'agit de frôler la plante - ou de flatter un chien ou un chat qui a frôlé la plante - pour en souffrir. On peut aussi «attraper l'herbe à la puce» à partir d'un outil contaminé (la tondeuse et le coupe-herbe, notamment, sont souvent source de réactions) et même la fumée peut être contaminée si quelqu'un s'avise de la brûler.

Les résidents de Duberger-Les Saules sont invités à participer au concours Mon jardin potager. Il y a de nombreux prix à gagner. Pour participer, remplissez un formulaire d'inscription et fournissez une photo de votre potager. Vous devez être résident de Duberger-Les Saules. Date limite d'inscription : 16 août. Info :

<p>Les féviers sont sujets aux dommages hivernaux.</p>

Photo Julie Veilleux

<p>Cet hibiscus avec des fleurs de deux couleurs subit une mutation. Une partie retourne à la couleur ancestrale de la plante.</p>

Photo Nathalie Labbé

Réponses à vos questions